

JENIFER MICHELLE BRAVO VELÁZQUEZ

RODRIGO MANUEL BRAVO LÓPEZ

ECONOMÍA DE LA SALUD

UNIVERSIDAD DEL SUR

NUTRICIÓN

Economía de la salud.

El desarrollo económico de un pueblo es factor principal en la determinación de su estado de salud y éste a su vez es uno de los determinantes del desarrollo económico, los conceptos de ésta se han asentado en el ámbito del desempeño médico; hoy forman parte de su léxico y son comunes en la literatura profesional.

La economía es una ciencia social que estudia la forma de administrar los recursos disponibles para satisfacer las necesidades humanas. Además, también estudia el comportamiento y las acciones de los seres humanos dado que los recursos del planeta son escasos y desgraciadamente, no todos podemos disponer de todo, nos vemos obligados a administrar esos bienes para conseguir lo que nos falta.

El análisis económico puede aplicarse a una multiplicidad de aspectos del vivir y de la sociedad, desde el gasto del gobierno, los niveles de empleo y el nivel de contaminación ambiental hasta la actividad criminal, el número de hijos que tiene una familia y si una empresa extiende su línea de producción. La economía se centra también en el comportamiento de los individuos, su interacción ante determinados sucesos y el efecto que producen en su entorno.

Desde el surgimiento del hombre, su condición básica e indispensable ha sido la supervivencia, lo cual se ha logrado a través de la producción de bienes materiales, entendiéndose por esta la actividad consciente del hombre dirigida a transformar o adaptar los bienes que le brinda la naturaleza para sus propios fines. En el proceso de subsistencia, el hombre utiliza dos tipos de bienes: bienes libres y bienes económicos.

Entre ambos procesos existe una estrecha vinculación, pues el desarrollo en educación, salud, cultura, deporte u otras, perfecciona y protege al hombre como el elemento más importante dentro de las fuerzas productivas de la sociedad, que, a su vez, es el elemento más dinámico dentro de la misma.

La existencia de bienes económicos escasos en relación con las crecientes demandas, ha obligado a los hombres a reflexionar sobre estos bienes, o sea, cómo utilizarlos de forma tal que les brinden los mayores beneficios.

La economía estudia la forma en que los seres humanos organizan sus actividades relacionadas con el consumo y la producción; es el estudio del dinero, los tipos de interés,

el capital y la producción. Según la óptica con que se analicen los procesos económicos, se puede identificar la macroeconomía y la microeconomía. Dentro de este tema también podemos mencionar el crecimiento, desarrollo económico y desarrollo humano: significados diferentes, fines complementarios. No existe una relación directa entre crecimiento y desarrollo económico, mucho menos entre crecimiento económico y desarrollo humano.

El crecimiento económico impulsa materialmente el desarrollo humano en la medida que amplía el estado de condiciones de producción y factores productivos pero mientras mayor es el desarrollo humano, más sostenible es el crecimiento y desarrollo económico, El problema de viabilidad del bienestar colectivo surge cuando se afirma contar con desarrollo humano y no se obtienen resultados tangibles en términos de crecimiento y desarrollo económico. El desarrollo humano consiste en la eliminación de controles a los tipos de libertad, que privan a los individuos de la posibilidad de aprovechar sus capacidades y oportunidades, y, además, sin estas libertades no es sostenible ni sustentable el desarrollo. El índice de desarrollo humano omite ciertas condiciones que ponen en riesgo directo de vulnerabilidad a los individuos, como la inseguridad, el estrés, pérdida de libertades políticas, sociales y económicas, y toda falla institucional que amenace el desarrollo individual y colectivo.

Macroeconomía es el estudio de la conducta de la economía en su conjunto: las variaciones de los precios, la producción o el empleo global. A nivel macroeconómico, la demanda y la oferta se tienen en cuenta como globales, o sea, como amplios agregados de la vida económica de una nación. Otro concepto de macroeconomía dice que es la parte de la ciencia económica que estudia los aspectos globales de la economía, como los ciclos, el crecimiento, la inflación o el empleo. Es decir, estudia la economía en su conjunto y analiza los diferentes agregados.

El crecimiento económico es un factor esencial para el desarrollo, pues si lo hay, las posibilidades serían mayores, mas no debemos identificar ambos conceptos. Puede existir un crecimiento económico en un país dado y no traducirse en un desarrollo para su economía, ni otra esfera de la sociedad.

El Producto Interno Bruto (PIB): Es el resultado final de la producción o servicios producidos por las empresas nacionales o extranjeras radicadas en el país durante un periodo de tiempo dado, generalmente un año.

Una variable macroeconómica que tiene un impacto directo en el estado de salud, es el empleo /desempleo. La macroeconomía también se ocupa del nivel general de los precios. El precio es la expresión monetaria del valor.

La macroeconomía estudia el funcionamiento global de la economía como conjunto integrado, para así poder explicar la evolución de los agregados económicos. Cuando hablamos de conjunto integrado, nos referimos al estudio de las variables económicas agregadas.

La microeconomía estudia los mercados parciales, cuáles son las decisiones óptimas de las empresas, entidades o consumidores para actuar racionalmente. Trata, por tanto, de la distribución de la producción entre los concurrentes, empresas y entidades, familias e individuos. Si bien la macroeconomía trata la demanda y la oferta agregada, la microeconomía estudia la oferta y la demanda de los mercados particulares.

Toda economía de mercado se sustenta sobre el mecanismo de la oferta y la demanda. Una de las formas mediante las cuales se puede medir parcialmente el impacto de condiciones de salud en la economía, es el cálculo de los años de vida ajustados en función de la discapacidad AVAD.

se incrementan las desigualdades, la pobreza, la carencia de vivienda y de educación, el deterioro del saneamiento ambiental, el hambre y la desnutrición, lo que afecta directamente el estado de salud de millones de seres humanos.

Los países más ricos con menos carga de morbilidad, consumen más recursos sanitarios que los países de bajos ingresos por mayor carga de morbilidad, y aunque el gasto per cápita es relevante, no hay una relación lineal entre su aumento y los resultados en salud.

Los incrementos de estos gastos están dados principalmente en las nuevas tecnologías médicas y los servicios, tanto como el mayor uso de las actuales tecnologías.

La cantidad de recursos canalizados a través de los sectores públicos y privados, da una idea de las ineficiencias resultantes de los llamados fallos del gobierno y fallos del mercado, a que están sujetas estas asignaciones, resultado de la ineficiencia asignativa y operativa. La política de ajuste para disminuir el gasto público no tiene solidez política ni social ni económica y va dirigida solo a tratar de resolver los grandes desequilibrios fiscales.

El desarrollo de la salud pública depende de los gobiernos, que elaboran distintos programas de salud para cumplir con los mencionados objetivos.

Todo este contexto es tomado en cuenta en los estudios y análisis de la economía de la salud. Si escogemos uno solo de los aspectos del concepto salud, la enfermedad, queda clara su conexión con la economía y la influencia, en ambos sentidos, de la una sobre la otra.

Atención primaria de salud:

Constituye la piedra angular del sistema sanitario, mediante este enfrenta la mayor parte de las necesidades de salud de la población. Del éxito de su trabajo depende, en gran medida, la eficiencia general del sistema.

Programa de medicamentos:

Promover el desarrollo de la medicina natural tradicional y desarrollar la fármaco-epidemiología, como medida para incrementar la eficiencia en esta actividad, tiene gran importancia para la aplicación de los principios de la fármaco-economía.

La estrategia del sector salud ha alcanzado los propósitos trazados a través de acciones concretas de promoción, prevención y protección de salud con alcance universal, participación comunitaria e intersectorial, que tienen a la atención primaria como célula básica del sistema.

1. Erradicar la pobreza extrema y el hambre.
2. Educación universal. 3. Igualdad entre los géneros.
4. Reducir la mortalidad de los niños.
5. Mejorar la salud materna.
6. Combatir el VIH/SIDA.
7. Sostenibilidad del medio ambiente.
8. Fomentar una asociación mundial para el desarrollo